



# Justicia Social

Organo de la Agrupación Local del Partido Socialista y Portavoz de la Federación Local U. G. T.

El Partido Socialista, no hace—ni hará—propaganda en los frentes. Hace algo mucho más sencillo y humilde: la guerra. No ha dado consignas estrepitosas, ha dado en silencio combatientes. Y ha recogido más que nadie—¡más que nadie!—muertos.

III Época - Año VII - Mahón, miércoles 23 de Junio de 1937 - Núm. 334

## VIZCAYA podrá ser martirizada, pero jamás será humillada ni vencida

### Federación Socialista Valenciana

Secretaría Sindical

#### A todos los socialistas de la provincia

Camaradas:

Para vosotros, los socialistas, no es descubrirnos un nuevo mando el decirnos desde la Federación que un sin número de peligros nos rodean, que las filtraciones fascistas en la retaguardia se traducen en una ofensiva sorda, utilizando todos los medios y prevaleciéndose de buenas posiciones, a veces contra nosotros, los socialistas, y especialmente contra nosotros, por ser los socialistas auténticos la garantía única de que por su actuación no podrá quedar por los suelos todo lo que expresan y representan nuestras reivindicaciones obreras.

Lo dicho es una realidad, y sobre ella conviene que nos fijemos, para adoptar aquellos procedimientos y medios adecuados que eviten se desvíe la trayectoria de la Revolución española y se creen situaciones que dificulten el éxito a que somos acreedores en la guerra civil contra el fascismo invasor y terrorífico.

Un medio potentísimo es el trabajo socialista como educador dentro de los Sindicatos. En nuestras visitas a la provincia lo hemos señalado, y en las reuniones que en su día se celebraron en los distritos de Albaida, Ayora, Onteniente, Requena y Enguera, lo mismo que en las que se vayan celebrando con posterioridad, dijimos y diremos que en esa acción dependen muchos éxitos y que sobre esa marcha debían fortificar los Grupos Sindicales Socialistas donde estuviesen constituidos, y creándolos inmediatamente donde no lo estuvieren.

El Grupo Sindical Socialista es el instrumento preciso y eficaz para actuar en el momento en el seno de los Sindicatos, y de una manera inteligente y perseverante, a la par que disciplinada, a los acuerdos de los socialistas en su último Congreso provincial y que fueron en el sentido propio a los momentos que vivimos.

Existen en la provincia de Valencia y en casi su totalidad Sindicatos de tipo provincial, en el seno de los cuales, actúan los Grupos Sindicales Socialistas. De estos Grupos, muchos ya funcionan como a tales Grupos provinciales. Más sobre ello conviene que fijemos una posición, que es la siguiente: En los Sindicatos provinciales donde ya funcionan los Grupos Sindicales Socialistas, deberán intensificar su acción e inmediatamente ponerse de acuerdo los Comités de esta Secretaría Sindical. Ello es preciso, urgente y necesario.

En la provincia, los Grupos Sindicalistas deberán intensificar su acción, al objeto de que los Sindicatos de la U. G. T. acentúen su trabajo en el sentido de cada vez aproximar más su acción y la práctica de la solidaridad con las Organizaciones de la C. N. T. Mantener la estricta disciplina orgánica y vigilar, vigilar mucho las actividades de los agentes encubiertos de Franco, infiltrados en las Organizaciones, y que en los momentos críticos fomentan la desunión y la cizaña.

Los socialistas deberán, en su trabajo sindical, no dejarse llevar de las provocaciones de que son víctimas en muchas localidades y por quienes debieran dedicarse a otra tarea más honrada en el momento. Siempre ojo alerta y preparados en la defensa de la República y de nuestras ideas y Organización.

En próximas notas iremos completando todo lo que hace referencia a nuestra política sindical en el momento y en la provincia.

Por la Ejecutiva, José González Canet, secretario general.  
(De «Adelante», de Valencia).

\*\*\*

Transcrita la precedente circular que esperamos habrán recogido los camaradas que forman la Comisión Sindical de nuestra Agrupación Socialista, sólo nos resta expresar nuestra satisfacción por el hecho de que dicha Agrupación coincidiendo con el criterio sustentado por los compañeros valencianos, procedió recientemente a la constitución de una Comisión Sindical, que promete por su actuación entusiasta, rendir óptimos frutos realizando una labor de orientación dentro de nuestros sindicatos de clase.

Leed y propagad "JUSTICIA SOCIAL"

### EL PAIS VASCO

#### PAISAJE CEÑUDO Y SOLDADOS HEROICOS

El artículo que publicamos a continuación fué escrito por el director de «El Socialista», camarada Zugazagoitia, días después de su llegada a Bilbao, y en vísperas de su nombramiento para el cargo de ministro de la Gobernación, que ocupa actualmente. Zugazagoitia, diputado por Bilbao, marchó de Madrid para la capital de Euzkadi, en momentos graves para su país, y como buen vasco, en cumplimiento de su deber.

Todo el paisaje vasco está como sobrecogido de espanto. La guerra se ha ensañado en él tanto, por lo menos, como en los hombres que lo vivían. He vuelto a hacer caminos que hace tiempo no andaba. ¡Cuánta desventura ha caído sobre estas tierras! Mis acompañantes me van facilitando precisiones que, sin conocer, presentía, porque la guerra es, en definitiva, igual en todas partes, aun cuando repercute en nosotros con tonos distintos. «Aquí murieron tantas personas.» Y me hacen, de corrido, la nómina de los muertos: mujeres, niños, hombres demasiado adultos para ponerlos en el trance de servir a la victoria con las armas. Corrigiendo la dirección de mi vista, el índice de quien me informa señala un caserío que muestra sus paredes ennegrecidas por el incendio:

«De esa casa cuando buscaba escapar del fuego, fué muerta una madre y su hijo. Cuando la furgoneta fué a recoger sus cadáveres, el perro de la casa, clavadas las patas en el suelo, con temblores de rabia en el cuerpo, aullaba enloquecido. Su garganta era una áspera protesta. A la vista de los camilleros, se volvió a ellos, los olisqueó y comenzó a quejarse, con modulaciones casi humanas. Al arrancar la furgoneta, siguió tras ella cuanto pudo, sin renunciar a proferir su queja angustiosa... Ya perdido en la carretera, sus aullidos nos seguían acompañando...»

No puedo volver la vista sin que mis camaradas, por un detalle cualquiera, alcancen a reconstruir, con todos sus perfiles, una historia de dolor. Toda esta zona fué batida, ¡con cuánta saña, por la aviación extranjera. El paisaje, hecho para las efusiones campesinas y jocundas, se vió despedazado. Roto está cuando lo visito. No preciso de las informaciones que se me suministran para alcanzar a saber que la muerte lo ha cruzado, brutalmente, en todas sus direcciones. Los verdes primeros de este campo, jugoso de savias, ¿cómo no están enrojecidos? ¿No tienen en él los árboles un estremecimiento de tragedia? Quien como yo, lo ha vivido en sus horas apacibles, en sus días más luminosos, en la compañía de cientos de niños, que le pedían la devolución de su salud, se persuade enseguida de que algo extraño al orden normal de las cosas lo ha transmutado, destruyéndole su sér más íntimo y entrañable. Para el sinaviso, por falta de referencia, le van saliendo al paso testimonios irrefutables del drama: casas desmanteladas por el fuego, muñones de árboles que se han quedado sin copa, roturas en el paisaje... Las efusiones bucólicas no alcanzarán a tener su asiento en estas tierras en muchos años. Será muy tarde cuando el estremecimiento de la tragedia se extinga. Tan desafortunada y brutal ha sido la agresión que se les ha hecho padecer. Pueblos enteros han perdido su fisonomía bajo el juror del fuego. Cientos de criaturas, con sus nombres y sus vidas, han sido inmoladas no más que para que los invasores pudiesen enviar a sus industrias de guerra un dictamen satisfactorio con relación a los bárbaros productos que fabrican. Los efectos de las bombas serán iguales en Francia, en Bélgica, en Inglaterra... Esta tierra mía, con todas las tierras de España, son tierras de experimentación y ensayo. Ni las bombas que se nos arrojan, ni los aparatos que nos las arrojan, estaban especialmente fabricados para nosotros. Tenían un destino conocido. Lo siguen teniendo. Lo que aquí sucede, sucede por vía de ensayo. Esas vidas que nos han matado, nos las han matado no más que como por juego y diversión. Y esa verdad terrible es la que aumenta y exalta nuestra pasión. No; no es nuestra libertad lo que está en litigio, que ese premio lo hubiésemos

obtenido a poco esfuerzo sobre los rebeldes, indotados en hombres y material para sojuzgarnos; algo más entrañable y precioso que la propia libertad es lo que justifica la inversión de todos los heroísmos: el rescate de nuestra personalidad es decir, lo primario en los pueblos y en las criaturas.

Tratarase de allegar remedios para los dolores cósmicos, y gustaríamos de ofrecernos en sacrificio; pero... ¿cómo admitir ser sujetos de experiencia para asegurar en firme las sucesivas tragedias de Europa? Esto es, en definitiva, cuanto sucede. La industria de guerra alemana no perfeccionó sus hallazgos teniendo como estímulo victorias sobre España. Otros eran los númenes de su actividad. Su pensamiento estaba, y sigue estando, en Francia, aun cuando la traición le haya beneficiado con un inesperado campo de pruebas en España.

Todos somos a testificar que las pruebas son satisfactorias para la capacidad destructora de los productos alemanes. El blanco y los objetivos que el Estado Mayor alemán señala mañana a sus bombarderos desaparecerán en un abrir y cerrar de ojos. Lo que en ellos no arda, será destruido; lo que no muera, inutilizado. Muy pocas cosas podrán ser las que se tengan en pie. A lo sumo, junto al cadáver de una madre joven y un niño de pecho, un perro, erizado de horror, llena la garganta de protestas y quejas humanas que al perder de vista a las víctimas, vagará enloquecido por los campos sin paz, subrayando su tristeza... No es una engañosa proyección de futuro la nuestra. Estos periodistas franceses e ingleses que toman notas de la tragedia vasca no dejan de tener el espíritu confurbado. Por lo que ven y por lo que presentan.

Saben que son Alemania e Italia las que están asolando nuestra patria, pese al ningún interés fundamental que experimentan por ella. No es española ni vasca la espina que tienen clavada. Y, sin embargo, véase España, véase el País Vasco. Todo está roto y descoyuntado, todo ofendido en su esencia y ensangrentado en su cuerpo: la tierra y los hombres. Las propias cenizas de nuestros padres, reposando en cementerios humildes, han vuelto a ser removidas por la metralla y expulsadas de la tierra. Sobre la herida de las ofensas, el zumo de los escarabajos. Y todo, volvamos a repetirlo, como por juego y ensayo, como por broma y experimento. ¿Cómo renunciaríamos a exacerbar la pasión y a dispararla violentamente sobre cuantos nos han aportado estas desgracias? ¿No se nos pide demasiado cuando se nos quiere exorables y benignos? Tal es el rumbo de mi pensamiento en esta mañana en que mis camaradas me han querido enfrentar, al cabo del tiempo, con este paisaje, entre marino y aldeano, en el que había vivido con cuatro pasiones sagradas: la del trabajo, la del amor, la de la política y la de la amistad.

El paisaje está como sobrecogido de espanto, radicalmente alterado. Señalando a una escarpadura, donde bajo la advocación de san Pedro Chico se derramaron, periódicamente, las alegrías de la vida, mis camaradas me advierten que por allí andan los cañones. Es un detalle nimio. Pero en él está todo el secreto. Este paisaje, hecho para alborozarse con los ecos del «chistu», está siendo asordado por los disparos de los cañones y los reventonazos de las bombas de la aviación. ¿Cómo no queréis que esté sobrecogido y ceñudo? Y ese su sobrecogimiento y su ceño es el que ha hecho que los hombres que lo vivían desenvainen su heroísmo.

JULIAN ZUGAZAGOITIA

### APETENCIAS DE MANDO

La casualidad ha puesto en mis manos al órgano del P. C. titulado «Nostra Paraula». Desde que aquel periódico empezó sus campañas derrotistas, dejé de adquirirlo, pero encontrándome sentado junto a una mesa de un café, veo encima de una silla que está a mi lado, el órgano comunista, el cual escribe con letras muy grandes: «AYUDA MAXIMA». Ni qué decir tiene que se refiere a la ayuda que todos los antifascistas debemos prestar al heroico pueblo de Euzkadi; cojo el periódico, y efectivamente, el entrefilete de primera plana está dedicado a los valientes luchadores vascos.

Sigo la lectura, aunque nada más sea por curiosidad. Dos artículos ocupan la casi totalidad de la primera plana. Uno se titula: «¿Hasta cuándo?», el otro «Perdiendo los estribos». En éste se destacan las incautaciones; en el otro se destaca lo de siempre para los «líderes» del comunismo local: La apetencia de mando.

¿Hasta cuándo?—nos pregunta el articulista a los que constituyen la Junta Administrativa Municipal.—Hasta que el señor Delegado del Gobierno lo ordene, contesto yo a los señores de «Nostra Paraula», y agrego: El día 29 de Julio de 1936 recibí en mi domicilio un comunicado, en el cual el Comisario del Pueblo me designa para ocupar un puesto de vocal en la Junta Administrativa del Ayuntamiento que a las seis de la tarde debía constituirse en nuestra Casa Consistorial, cargo para el que había sido elegido en una reunión celebrada en nuestra organización obrera.

En el mes de Noviembre, el Comité Ejecutivo del Frente Popular indicó que tal vez fuera conveniente una reorganización en la Junta Administrativa.

Seguidamente por mediación de un comunicado, puse el cargo a la disposición del ya entonces Delegado del Gobierno, recibiendo el 28 de dicho mes un escrito firmado por el Presidente y Secretario de la Unión General de Trabajadores, en el cual se me notificaba que en la reunión plenaria del Comité de la Federación Local celebrada el día 25 había sido designado por mayoría de votos para desempeñar un puesto en la nueva Junta Administrativa Municipal que no llegó a constituirse.

El día 4 de Enero apareció en la «Gaceta» una disposición creando los Consejos Municipales.

Tan pronto tuvimos conocimiento de aquella orden, el camarada Juan Arbona Magno y yo nos dirigimos por escrito al señor Delegado gubernativo poniendo nuestros cargos a su disposición, tras'adándome dos días después juntamente con los demás vocales, a la Delegación Especial del Gobierno de la República presentando personalmente la dimisión de los dos que componen a la Junta Administrativa, rogándnos el citado Delegado continuáramos en nuestros puestos, lo cual por acatamiento hemos hecho.

¿Por qué no formó parte de la Junta Administrativa el partido comunista cuando ésta se constituyó?

El lector menos versado podrá comprenderlo. Pero por sí mismo, propios afillados lo saben, nosotros les diremos que no formaron parte en la Junta Administrativa porque el partido comunista en Mahón no existía cuando ésta se constituyó.

¿Con qué autoridad puede pedir puestos el partido comunista para administrar la cosa pública? ¿Qué confianza puede merecernos un partido que ha nacido después del 19 de Julio?

Ni vuestra voz, ni vuestra opinión pueden pesar nada en las actividades ciudadanas si antes no se han saneado las filas de vuestra organización.

JOSE CAULES JUAN

### Jornadas de Ayuda a Euzkadi

HOY miércoles a las 6 tarde Pasacalle por la Banda Municipal.

A las 9'30 de la noche

#### GRAN MITIN

en el TEATRO PRINCIPAL de clausura, en el que tomarán parte destacados camaradas de todos los partidos políticos y sindicales de Mahón.

¡Pueblo antifascista de Mahón! No faltes a tan grandioso acto.

LA COMISION

NOTA: Todos los objetos sorteados que han salido premiados, si el sábado a las once no han sido retirados, serán nuevamente rifados el domingo en el paseo de la Libertad.

### Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Se convoca a todos los socios a la Junta General ordinaria que habrá de celebrarse el miércoles, 23 del corriente, en primera convocatoria a las seis y media de la tarde y a las siete en segunda convocatoria, con arreglo al siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la Junta General anterior.
- 2.º Actuación de la Junta Directiva.
- 3.º Balance del ejercicio 1936-1937.
- 4.º Elección de nueva Junta Directiva. 2 2

### SE COMPRARÍA

un coche de niño en buenas condiciones. Para informes en esta imprenta. 1-3

### Gota de Leche de Menorca

Se han recibido los siguientes donativos:

Juventud Socialista Unificada de Mahón, Secretaria de Pioneros, 50 pesetas. Miguel Epifanio Pons Vidal, 25.—Total, 75 pesetas.

### BANDO

Don José Braudo Is de la Cuesta, Coronel de Artillería y Jefe de la Base Naval de Mahón

HAGO SABER: Que para quitar objetividad a la población en un posible ataque aéreo, se interesa de los propietarios de las fincas urbanas situadas en las calles Pi y Margall, Santa Eulalia, S. Pablo, S. Elias, San Guillermo, de la Plana, S. Juan, San Carlos, de Montañez, S. Clemente, Cifuentes desde el número 70 y 47 en adelante, de Ramis desde el número 12 y 13 en adelante, procedan en el plazo de ocho días a partir de la publicación del presente bando, a pintarlas de gris rigurosamente oscuro con el fin de que el sol no lo esclarezca, debiendo quedar terminado el día 30 del actual.

Mahón 21 de Junio de 1937.—El Coronel Jefe de la Base Naval de Mahón, JOSÉ BRANDARIS.



## Información Nacional y Extranjera

### El espionaje en la retaguardia

Es descubierta una extensa organización que operaba en Madrid y tenía ramificaciones en Barcelona

Barcelona.—En la Secretaría del jefe superior de Policía se facilitó la siguiente nota:

«Hace días que los agentes de Madrid venían trabajando para llegar a descubrir una importante red de espionaje que tenía ramificaciones destacadas en Barcelona.

Llegados a la capital de la República unos agentes especiales y ayudados eficazmente por agentes de nuestra ciudad, han conseguido descubrir completamente y de una manera rapidísima, todo el extenso y complicado engranaje. En el curso de este importantísimo servicio, ha sido practicado un considerable número de detenciones, entre las que cabe destacar un contingente peligrosísimo de ciudadanos extranjeros y personalidades de un determinado partido político.

Los individuos complicados en este servicio de espionaje eran más que suficientes para practicar las detenciones que la Policía ha llevado a efecto.

La declaración de los detenidos, así como la documentación hallada en los registros efectuados aquí, han corroborado de una manera fulminante la culpabilidad de los individuos aprehendidos.

Los nombres de estos detenidos, como los detalles de cómo funcionaba este servicio de espionaje, no pueden darse todavía a la publicidad hasta que las diligencias que la Policía está practicando estén totalmente terminadas.

Continúa la Policía practicando detenciones de la organización de espionaje descubierta y en la cual están complicados numerosos elementos del P. O. U. M.

Con motivo de las declaraciones prestadas por los primeros detenidos y los documentos encontrados, se ha seguido deteniendo a numerosos individuos, ascendiendo hasta ahora el número de presuntos complicados a trescientos. Los principales complicados son llevados a Valencia, y entre ellos figuran numerosas mujeres extranjeras que con individuos de diversos países, habían conseguido introducirse desde hace mucho tiempo en la organización trotskysta existente en Barcelona.»

### El ministro de Defensa Nacional, desmiente

el que nuestros submarinos torpedearan al «Leipzig»

«Agencias oficiosas alemanas han lanzado hoy la noticia de que el Gobierno de Berlín asegura que el crucero «Leipzig», de dicha nacionalidad, ha sido agredido en dos ocasiones, estos últimos días, por submarinos al servicio del Gobierno de la República española que dispararon contra él varios torpedos, sin lograr alcanzarlo.

El ministro de Defensa Nacional afirma que esas manifestaciones son absolutamente falsas. Ninguna unidad de nuestra Escuadra ha realizado contra el mencionado buque semejante agresión, y al consignar tan rotunda negativa, que tiende a cortar una vil maniobra, el ministro lo hace no sólo bajo la respetabilidad que puede darle su cargo ministerial, sino alianzándose incluso con su honor personal que jamás invocaría, ni aun para razones de Estado, en desmentir hechos que considerase ciertos o sobre cuya existencia le cupiese alguna duda.

Valencia 19 de Junio de 1937.»

### ¿Próxima crisis

en el Gobierno de Cataluña?

Barcelona.—Han sido muy comentadas las breves manifestaciones que ha hecho el Presidente de la Generalidad de Cataluña señor Companys a los periodistas.

Algunos que se creen enterados, aseguran que de las palabras pronunciadas por el señor Companys, se desprende que muy pronto se introducirán modificaciones en el Gobierno de Cataluña que afectarán a uno de sus miembros más destacados.

Un editorial de «El Socialista»

El órgano central del Partido Socialista escribe: «Véanse los acuerdos de las cuatro potencias que jue-

### Lord Plymouth y Eden enjuician el momento internacional

Londres.—Al conocer la determinación alemana, el Presidente del Comité de No Intervención, Lord Plymouth, ha declarado su descontento ante la actitud nazi, actitud que viene a desvirtuar por completo los principios del Comité de Londres.

Por su parte, el señor Eden ha declarado en la Cámara de los Comunes que Inglaterra de acuerdo con Francia, estará alerta de cualquier decisión alemana que pudiese ir contra los principios establecidos en el Pacto del Comité de No Intervención, añadiendo que su Gobierno pedirá urgentemente al citado Comité que de una manera categórica y rápida, solucione lo que hace referencia al tratado de los voluntarios en España.

Mr. Eden ha dicho además, que la actitud alemana era injustificada y su proceder absurdo, al suspender el viaje de von Neurath en el momento en que parecía que los nazis tenían interés en afrontar y resolver los problemas económicos y políticos planteados en Europa.

### PARTES OFICIALES DEL MINISTERIO DE DEFENSA

VALENCIA 22.—El texto del parte facilitado anoche a las 10'30 por la Sección de Información es como sigue:

#### EJERCITO DEL CENTRO

Sin novedad importante que consignar en todos los frentes de este ejército.

Se han pasado a nuestras filas varios soldados con armamento, evadidos del campo rebelde.

#### EJERCITO DEL NORTE

Vizcaya: El enemigo ha conseguido situar algunas de sus fuerzas en las lomas de la zona enclavadas en los límites de Baracaldo.

Nuestras tropas siguen reorganizándose en sus puntos de repliegue.

Santander: Nuestras baterías con gran eficacia, batieron una concentración enemiga observada en (transferencia).

Asturias: Fuego de cañón en Fuentepino y Caldetas.

En los demás sectores, sin novedad.

#### SUR TAJO

Un ataque enemigo en la sierra de Alarcón fué fácilmente rechazado por nuestras tropas.

#### EJERCITO DEL SUR

En la jornada de ayer un afortunado golpe de mano dió por resultado coger varios prisioneros, entre ellos un oficial de Artillería y un sargento de Regulares. Se ocasionó al enemigo veinte muertos y se destruyeron algunos vehículos.

En el sector de Pozoblanco, la aviación fascista bombardeó algunos pueblos alejados de la línea de combate, ocasionando destrozos y víctimas entre la población civil.

En los demás frentes, sin novedad.

### Lo que faltó al Libro Blanco.

El cinismo de la Italia fascista

Roma.— Toda la prensa italiana comenta con entusiasmo el artículo «Guadalajara», en el que el «Il Popolo d'Italia», órgano del Duce, exalta la conducta de los «legionarios» italianos que tomaron parte en la batalla del frente de Madrid del 8 al 18 de Marzo, y que según él, se han cubierto de gloria.

Por orden del secretario del Partido Fascista, este artículo deberá fijarse en los locales de los órganos fascistas.

Por su parte, el general Russo, jefe del Estado Mayor de las Milicias fascistas, ha dirigido una orden del día a los «camisas negras» de todas las regiones exaltando el significado del artículo de «Il Popolo d'Italia» y ordenando sea comentado en todos los grupos de las Milicias.

La orden del día termina diciendo:

«Camisas Negras: Hay que acordarse; es preciso, por amor y adhesión sin límite al Duce, que usaremos con nuestra obediencia ciega, el recuerdo de la necesidad del odio contra los enemigos, a fin de que los muertos de Guadalajara sean ahora vengados y por la eternidad.»

### La actitud de Alemania, causa disgusto en Inglaterra

Londres.—Es objeto de grandes comentarios la actitud de Alemania al suspender el anunciado viaje de von Neurath a esta capital.

El Gobierno del Reich presentó al Comité de No Intervención una acusación contra el Gobierno español, incluyendo varias fotografías del supuesto torpedeamiento del «Leipzig» por un submarino español.

Dichas fotografías juntamente con la acusación alemana, han sido acogidas por la opinión y por la prensa inglesa, con un gran escepticismo, considerando como inverosímiles las pruebas aducidas.

La prensa inglesa además ha hecho comentarios en sentido humorístico ante la argucia alemana, lo cual ha determinado el disgusto del dictador nazi y de los ministros a sus órdenes.

Hitler regresó ayer precipitadamente a Berlín, anunciando que Alemania no toleraría el que Inglaterra hiciese burla de una denuncia presentada por ella y que si el Comité de No Intervención no medlaba en el asunto, Alemania adoptaría las decisiones que estimara convenientes contra el Gobierno de Valencia.

Las palabras del «Führer» al ser conocidas, causaron enorme revuelo, esperándose con expectación el resultado del Consejo de ministros que ha de celebrarse en Berlín esta tarde o mañana.

### Una nueva protesta

del Gobierno soviético

Londres.—El Gobierno soviético ha hecho entregar a Lord Plymouth una nota protestando de nuevo contra el procedimiento adoptado para la conclusión del acuerdo de las cuatro potencias y declarando en ella «que declina toda responsabilidad sobre este acuerdo y los efectos que pueda tener.

El documento pone en duda a misión que desempeñaba el «Deutschland» y discute que las negociaciones de las cuatro potencias hayan sido el resultado de la decisión del Comité.

Según la nota soviética, no ha sido otorgado ningún mandato a las cuatro potencias para la conclusión del acuerdo, y la U. R. S. S. considera que este procedimiento es totalmente injustificado. Termina asegurando que el procedimiento adoptado por las cuatro potencias es una infracción a las reglas de conducta del Comité, cuya repetición comprometería seriamente el porvenir de este organismo.

### Propaganda antihitleriana en Alemania

Praga.—La prensa anuncia que en las principales fábricas de Breslau (Alemania) ha circulado con profusión una hoja clandestina, en la que se pone de relieve a los obreros la necesidad de proceder a una enérgica lucha contra la dictadura fascista, y ha organizado de una manera activa la ayuda a la España republicana. Entre otras cosas, esta hoja dice:

«Hitler derrama la sangre alemana en territorio extranjero. Hemos de pedir que termine de una vez la intervención en España.»

Las activas diligencias que en estos días ha realizado la Gestapo para descubrir la procedencia de estas hojas clandestinas, han fracasado totalmente.

Millán Astray, en un arranque de extraña sinceridad, ha dicho lo que es el Tercio

«Iberia», periódico de Bahía Blanca (Argentina), ha publicado el siguiente suelto, de suyo recomendable:

«Un diario de Buenos Aires dice cosas muy curiosas acerca del Tercio. Pero lo mejor del caso es que son cosas que ha dicho antes Millán Astray, en ocasión de tener algunas cuestiones personales con las figurillas que le habían arrebatado su puesto. He aquí lo que dicen ambos, el periódico aludido y Millán Astray:

«¿Quénes componen el sanguinariamente célebre Tercio extranjero? Cedámosle la palabra a su propio creador, el general Millán Astray—honra y prez de la hez enemiga de España—quien lo describía así en un reportaje concedido en Buenos Aires en el año 1932:

«...Bandidos de todas las especies. Truhanes que dormían con los ojos abiertos. Ladrones cansados. «Vivillos» de mala estrella. Y, entre ellos, jóvenes víctimas del juego, del amor y del pecado. Muchos llegaron al cuartel huyendo, para no asesinar a sus mujeres. Picaros y débiles; soñadores y trágicos... Locos, vivos, borrachos... Toda la miserable multitud de los galápagos de pellejo duro, que no se ruborizan...»

### El nuevo Gobierno francés

Paris.—Se dice a última hora que el señor Chautemps ha conseguido formar Gobierno, cuya lista presentará al Presidente de la República Mr. Lebrun.

Del nuevo Gobierno formarán parte los señores Daladier, Boncour y Cot.

### Los de la Pequeña Entente deliberan a bordo de un yate

Bucarest.—Los señores Hodza, Stoyadinovitch, Titaresco y Antonesco se han reunido a bordo del yate «Carlos II», anclado en el Drubnubio.

La entrevista ha provocado gran interés en Rumania, pues en ella se ultimarán, ante todo, lo relativo a la cooperación de los tres países en lo que se refiere a la política exterior, de acuerdo con el pacto de la organización de la Pequeña Entente.

Como se sabe, la acción diplomática de Yugoslavia que se ha traducido estos últimos meses por el concierto de acuerdos con Bulgaria e Italia, sin previo acuerdo con los Gobiernos de Praga y Bucarest, hizo pensar dudar en lo que se refiere a la solidaridad del grupo.

Es verdad que en las esferas oficiales rumanas se considera con tranquilidad la evolución de la política yugoeslava, pero la opinión pública ha demostrado su malhumor en los comentarios de la Prensa, acusando a los dirigentes yugoeslavos de haber obrado siempre dentro del espíritu y de la letra del tratado que liga a los tres Estados de la Pequeña Entente.

### ¿Emprenderá Alemania una acción contra Checoslovaquia?

Londres.—Con insistencia se viene diciendo que Hitler está decidido a emprender una acción contra Checoslovaquia.

La intensa campaña anticheca que viene desarrollando la prensa nazi desde hace unos meses y ciertas declaraciones del Führer hechas últimamente, dan a entender que Alemania espera el momento oportuno de intentar una acción de tipo violento sobre Checoslovaquia.

Esta nación, unida por un pacto a Rusia y a Francia, ha venido persiguiendo las propagandas nazistas que los agentes de Berlín venían desarrollando clandestinamente, produciéndose en estos últimos tiem-

pos, continuados incidentes que han influido en el ánimo del dictador alemán incitándole a intentar una intervención en su ingerencia en el territorio checo, lo cual podría determinar el rompimiento de las relaciones entre ambos países, relaciones ya de sí agriadas debido a la conducta que vienen observando los dirigentes nazis.

### REQUISITORIA

D. ARTURO HERRERA MARIN, Comandante de Infantería de Marina, Juez Permanente de esta Base Naval Secundaria.

HAGO SABER: Que por la presente se cita, llama y emplaza a los marinos afectos a esta Base, José Cerdán Carrillo y José Trijueque Blanch, ambos de veintidós años de edad, y naturales de Barcelona y Palamós (Gerona) respectivamente, para que en el término de treinta días, a partir de la publicación de esta requisitoria, se presenten en este Juzgado a responder a los cargos que les resultan en causa que instruye contra los mismos por el delito de desertión, aperebiéndoles que de no verificar dicha comparecencia, les serán aplicadas las sanciones a que haya lugar y serán declarados rebeldes.

Al propio tiempo, ruego y encargo a las autoridades y agentes de policía judicial procedan a la busca y captura de los referidos individuos para su conducción y presentación en este Juzgado.

Dado en Mahón a diez y nueve de Junio de mil novecientos treinta y siete.—Arturo Herrera.—Por su mandato: El Secretario, Joaquín Tibau.

### Junta Administrativa del Ayuntamiento de Mahón

SEGUNDO PRESUPUESTO EXTRAORDINARIO

Aprobado por la Junta Administrativa de este Ayuntamiento en sesión ordinaria celebrada ayer un proyecto de Presupuesto Extraordinario para el segundo semestre de este año formado por las Comisiones de Hacienda y Trabajo, para allegar recursos al objeto de poder facilitar trabajo en obras públicas municipales a obreros en paro involuntario y subvencionar a ancianos e inválidos faltos de recursos; queda dicho documento expuesto al público en la Secretaría Municipal durante el plazo de ocho días hábiles a contar del siguiente al de la inserción de este anuncio en los diarios locales, durante los cuales y otros ocho días siguientes, podrán formularse ante el Ayuntamiento cuantas reclamaciones u observaciones estimen convenientes los contribuyentes o entidades interesadas.

Lo que se hace público en cumplimiento de lo prevenido en el artículo quinto del Reglamento de Hacienda de 23 de Agosto de 1924.

Mahón 16 de Junio de 1937.—El Presidente, A. Gomila.

En la Casa de Asistencia Social de esta ciudad se halla depositada una burra que ha sido encontrada abandonada en la vía pública. Se entregará a quien acredite ser su dueño, mediante el pago de los gastos que habrá ocasionado durante los días en que esté depositada.

### Sociedad Dependientes Comercio

La Junta Directiva hace presente a todos los afiliados a esta Sección la obligación que tienen de controlar los precios de coste del ramo de vestir y si el de venta corresponde a la disposición dictada el día 17 del corriente en la prensa local por el señor Coronel Jefe de la Base Naval; a los infractores, los dependientes los pondrán en conocimiento a esta Sociedad a fin de hacer las denuncias que hubiere lugar.

Mahón 18 de Junio de 1937.—El Vice Presidente.—El Secretario, Juan Mercadal.